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全民星 围棋最难的是选择
人生却大可洒脱

围棋最难的是选择
人生却大可洒脱

放弃50万年薪工作
在家门口当围棋老师

从事硬件技术研发的韩乐是典型的理科男，生活中严谨、

自律，辞职之前，已经是公司的中层。

2016年，韩乐决定从工作了十多年的企业里辞职。这个

决定让朋友们都倍感诧异，工作顺风顺水，薪酬也算可观，为

何要辞职？

韩乐说，我想做点自己喜欢的事情。而这件事，就是围棋。

辞职后，韩乐在自己家旁边开了个小棋馆，收了几个学

生，每天教教棋，自己跟朋友下下棋，日子过得十分悠闲。

韩乐坦言，辞职前自己的年薪已经有五十万，而现在教

棋，一年的收入才十几万，心态反而轻松了很多。

对金钱，韩乐表现得十分淡泊：“在企业里，做事要为公司

着想，尤其当了管理者，压力和责任也会更大。而从个人追求

来说，我对金钱的需求并不大，以前攒的钱已经足够负担一家

老小的生活，我觉得这就已经足够了，何况现在教棋还有收

入，不多而已。”

作为围棋老师，韩乐坦言自己并不是一个擅长启蒙教学

的老师，“我性子比较急，所以比较挑学生，有些小孩就是不适

合学棋，就没有必要难为彼此了，前两年我招了一批学生，一

个班 9 个孩子最后一个也没留下，教起来太累了。我希望自

己起到的作用是给有天赋的孩子一些帮助，而不是做最基础

的围棋普及。”

韩乐对自己的孩子也是如此，“大班的时候我教他学棋，

可能我比较严格，学了半年他就不想学了，后来过了一年多，

又突然想学，这次我就没有自己教，让朋友教他，他就好很多，

学得也快起来，才又回到我自己手里教。”

每天 6 点左右起床，为家人做好早饭，送儿子上学之后，

就是韩乐自己的快乐时间，在他看来，下棋是修行，教棋也是

修行，只要在围棋的世界里，自己的内心就是快乐的。

信马由缰自学成才
野蛮生长自得其乐

下围棋，韩乐是自学成才的。

“我在小学先接触到了国际象棋，学着学着逐渐没什么对

手了，兴趣也开始淡了下来，那个时间刚好是中日围棋擂台赛

的年代，同时小区里又有不少老人在下围棋，我就又对围棋产

生了兴趣。”

而韩乐所谓的学习，也只不过是买了几本书开始自学，

“完全没有参加培训班，也没找什么老师，就是从《围棋入门》、

《定式大全》这种基础内容开始，没事就去求是村里的老年活

动室待着，水平提高得也并不快。”直到现在，韩乐家中的大半

个书架上的书还都是和围棋有关。

由于没有老师教，也就没有什么具体的目标，所以学得也

不快，据韩乐回忆，小学六年级时可能也就业余2段的水平。

这样的状态，一直持续到读大学。

到了大学，韩乐才发现，原来同龄人中有那么多高手，“学

校有好多从小学围棋的人，我同寝室就有一个业余5段的，后

来他还参加国内比赛升到了6段。”

大学里的时间相对宽裕，韩乐开始走到学校外面去下棋，

加入了社会上的围棋俱乐部，经常坐着公交车去俱乐部里下

棋，在俱乐部里认识了周叶蕾、黄俊华等杭州知名的围棋高

手。这是韩乐第一次接触到杭州业余围棋的江湖。

即便如此，大学毕业之后的韩乐也只到了业余 4 段的水

平。

大学毕业，韩乐去了深圳工作。之后工作调动又辗转上

海，2003年回到了杭州，“这15年的时间里，围棋只是作为一

项普通的业余爱好，以前工作的时候特别忙，根本没时间下

棋，从2001年大学毕业到2015年的这段时间，围棋下得有一

搭没一搭，在生活中并不重要。”

围棋里最难是选择
人生的选择大可洒脱

2015年，是韩乐心态发生变化最大的一年。

“那一年，我带着老婆孩子去自驾游，回来之后觉得很累，

正好看到富阳有个围棋比赛，就撇下他们自己去报名，这是我

第一次参加正经的比赛，这么多年我虽然对自己的水平有个

大概的了解，但是从来没有在赛场上验证过，这次比赛进了前

八，赢了不少知名的业余高手。”

自从这之后，韩乐突然对这项多年的爱好燃起了热情，并

一发不可收，开始频繁主动报名参加省里和全国的围棋比赛，

这也是让韩乐下定决心辞职的重要原因。

2019 年 5 月份，韩乐在扬州桃花泉杯全国业余围棋公开

赛中，拿到了40岁组冠军，他也因此升到了业余6段，据说杭

州本地棋手中业余 6 段棋手不超过 10个人，用韩乐自己的话

来说，就是来到了“人生巅峰”。

现在，韩乐已经是杭州围棋圈小有名气的人。去年，他又

被浙江省围棋协会聘任为光明顶围棋俱乐部的总经理，韩乐

和围棋之间的联系也越来越紧密。

这些年，韩乐对围棋的态度也在发生转变，“刚开始，这个

爱好在生活里并不重要，和工作无关，偶尔下下，后来有段时

间，我开始热衷参加比赛，对棋艺钻研得比较多，渴望提升水

平；到了现在这个年纪，自认棋艺的上升空间不多了，就又回

归到以棋会友的状态了。”

在韩乐看来，围棋的魅力在于其过程是有趣的，而且在目

前看来是没有止境的，即便AI出现，也没有让它丧失魅力，而

业余棋手更是不必自求烦恼追求那些终极课题，快乐还是最

重要的。“我现在的目标很简单，把现在手里的这些徒弟带出

来，把俱乐部的事情做做好，为浙江省的围棋事业出一份力，

自己过得轻松一些，维持好心态，没有什么具体追求。”

回头再想这个决定，韩乐从来都没有后悔过，“围棋里

最难的是选择，有很多点可以下，你不知道哪步是最好的。

你会很纠结，因为你不能一眼望穿前景和结局。人生最难

的恐怕也是选择，如果每一个重要关口都没得选，人生反而

简单。然而一步棋总要落子，果断地去决定吧，就听从你当

时的内心，怎么下都是一盘棋，怎么走也都还有机会。选择

了这条路就坚定走下去，把这条路走好就行，得失难论，焉

知非福，也许一切都是最好的安排。如此，围棋和人生就都

可以洒脱一些。”

在常人看来，40

岁原本正是以事业为

重心，为工作奔波忙

碌的阶段，而对于 42

岁的韩乐来说，40 岁

是个需要抛开工作压

力，追寻内心淡泊平

和的年纪。

四年前，在 IT 企

业工作了 15 年、已经

进入公司中层的杭州

人韩乐，突然决定辞

职，在家门口开一家

小棋馆，当起了围棋

老师，他说要在自己

的后半生，做点自己

喜欢的事情。

本报记者 张峰

不惑 只为追寻内心的快乐

转行去当围棋老师
放弃 年薪


